

ACTA DE SESIÓN DE LA COMISIÓN EDILICIA PERMANENTE DE CALIDAD DE VIDA Y DESARROLLO SOCIAL, CELEBRADA EL 23 DE JUNIO DE 2025.

Regidora Marcia Raquel Bañuelos Macías, Presidenta de la Comisión.-

Muy bien, pues buenas tardes compañeras regidoras, y ahora sí que somos puras mujeres ¿verdad? Y a quienes nos acompañan el día de hoy, les doy una cordial bienvenida a esta sesión de la Comisión Edilicia Permanente de Calidad de Vida y Desarrollo Social. Por lo que siendo las 12 (doce) horas con 13 (trece) minutos del día de hoy, lunes 23 (veintitrés) de junio del año 2025 (dos mil veinticinco), damos inicio a esta sesión. A continuación, tomaré la correspondiente lista de asistencia de los integrantes de esta comisión.

1. LISTA DE ASISTENCIA. -----

	INTEGRANTES DE LA COMISIÓN	REGISTRO DE ASISTENCIA
1	Regidora Erika Yesenia García Rubio Colegiada	Presente
2	Regidora María Magdalena Urbina Martínez Colegiada	Ausente (Presentó justificante)
3	Regidora María de Jesús López Delgado Colegiada	Presente
4	Regidor Luis Jesús Escoto Martínez Colegiado	Ausente (Presentó justificante)
5	Regidora Marcia Raquel Bañuelos Macías Presidenta de la Comisión	Presente

2. DECLARACIÓN DEL QUÓRUM LEGAL.-----

Regidora Marcia Raquel Bañuelos Macías, Presidenta de la Comisión.-

Por lo que de 5 (cinco) integrantes de la comisión, les informo que contamos con la asistencia de 3 (tres) ediles. Por lo anterior, se declara la existencia de quórum legal para la celebración de esta sesión, siendo las 12 (doce) horas con 14 (catorce) minutos del día lunes 23 (veintitrés) de junio del año 2025 (dos mil veinticinco). Por lo anterior, todos los acuerdos y decisiones que se tomen serán válidos de conformidad con la Ley de Gobierno y la Administración Pública Municipal del Estado de Jalisco, así como el Reglamento del Gobierno Municipal de Puerto Vallarta, Jalisco.

Antes de continuar, quiero agradecer la presencia de la Maestra Laura Adanely Caro Romero, directora de Educación Pública, muchas gracias por estar aquí maestra y bienvenida, denle un aplauso, por favor. Así mismo,



tenemos la asistencia de la Licenciada Judith Urióstegui Figueroa, Coordinadora general de Secretaría General, muchas gracias por su participación. Así mismo, nos acompaña el ciudadano Alfonso Sanjuan Mora, jefe de vinculación con Asociaciones Civiles y Religiosas, muchas gracias por estar aquí. Así mismo, tenemos la presencia del licenciado Fabricio Gómez, representante de la asociación Accionando Familias, muchas gracias por estar aquí. Así mismo, contamos con el licenciado Jorge Delgado Hernández, rector de universidad Éxito, muchas gracias por estar aquí. Así mismo, contamos con la presencia de la licenciada Karina Yusmara Noriega González, muchas gracias por estar aquí.

3. APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA.-----

Regidora Marcia Raquel Bañuelos Macías, Presidenta de la Comisión.-

Una vez expuesto lo anterior, propongo a ustedes, compañeras regidoras, el siguiente orden del día, del cual ya tienen conocimiento en virtud de habérselo remitido con la convocatoria que fue expedida para la celebración de esta sesión. Como punto número 1 (uno), tenemos la lista de asistencia. Como punto número 2 (dos), declaración del quórum legal. Como punto número 3 (tres), aprobación del orden del día. Como punto número 4 (cuatro), presentación y análisis para la creación de un programa municipal de valores. Como punto número 5 (cinco), asuntos generales. Como punto número 6 (seis), clausura de la sesión.

Está a su consideración, compañeros regidores, el orden del día al que le he dado lectura, ¿Alguien tiene algún comentario u observación? Ok, viendo lo anterior solicito ustedes su aprobación, por lo que en votación económica solicito manifiesten el sentido de su voto, levantando la mano quienes estén a favor. 3 (tres) a favor, 0 (cero) en contra y 0 (cero) en abstención.

Votos a favor	3
Votos en Contra	0
Abstenciones	0

Con 3 (tres) votos a favor queda aprobado por mayoría simple.

4. PRESENTACIÓN Y ANÁLISIS PARA LA CREACIÓN DE UN PROGRAMA MUNICIPAL DE VALORES.-----

Regidora Marcia Raquel Bañuelos Macías, Presidenta de la Comisión.-

Agotados los primeros 3 (tres) puntos de la orden del día, pasamos al punto número 4 (cuatro). Consiste en la presentación y análisis para la creación de un programa municipal de valores. Comentarles compañeras regidoras e invitados que fomentar una cultura de valores resulta fundamental para fortalecer la convivencia social y mejorar el servicio público y promover el respeto mutuo entre ciudadanía, visitantes y autoridades.

La práctica cotidiana de principios como es el respeto, la empatía, la responsabilidad y la honestidad contribuye directamente al bienestar



colectivo y la construcción de comunidad más justa e incluyente. Implementar un programa municipal de valores permitirá consolidar estos principios tanto en el actuar del personal del ayuntamiento como en la vida diaria de la ciudadanía. Este esfuerzo institucional busca generar una transformación positiva y duradera basada en la educación ética, la participación social y la corresponsabilidad, posicionando a Puerto Vallarta como un municipio ejemplar en cultura cívica y desarrollo humano.

Me permití tener aquí unas diapositivas nada más que si nos puedes ponerlas más grande porque no alcanzo a leer, no sé ustedes. ¿Puedes hacerlo más grande? La idea de esto, compañeras regidoras y también a cada uno de los de aquí que están acompañándonos, pues primero comentarles, directora, que nos hemos estado reuniendo, que hemos tenido mesas de trabajo previas para llegar a estar sentados el día de hoy con algunos personajes que han estado aquí apoyándonos, dándonos consejos, también orientándonos para un mismo objetivo. ¿Cuál sería ese objetivo? Que el municipio tenga una campaña de valores y que los servidores públicos municipales conozcan los valores de su ayuntamiento y se unan a estos mismos para garantizar el gobierno del bien.

¿Por qué es este objetivo? Porque a veces plasmamos los valores nada más como un requisito, que toda empresa, toda parte gubernamental necesita tener valores, visión y misión. Pero si nosotros le preguntamos y el día de hoy al azar vamos y le preguntamos a alguno de los que están en el ayuntamiento y le decimos, dime uno de los valores del municipio. ¿Qué creen? Que no se lo saben, ¿verdad? Entonces pues esto es muy importante, que tengamos valores no solamente para dar un cumplimiento a un requisito, sino esa es la identidad como tal y es lo que nos logra distinguir.

Por ejemplo, aunque no lo tengamos plasmado, ¿cuál es el valor que distingue en la ciudad de Puerto Vallarta para los que no son de Puerto Vallarta? Que es una ciudad ¿qué? Amigable. Es parte de un valor, ¿verdad? Pero eso no ocupa estar plasmado, sino que quiere decir que por ende ya lo transmitimos, ¿verdad? Pero ese valor de que es una ciudad amigable, como la ciudadanía se ha encargado como tal de irlo promoviendo. Pero hoy en día tenemos mucha gente que ya no es nativa de Puerto Vallarta, ¿verdad? Entonces, ¿cuál es la finalidad de esto? Algo que a mí me han enseñado es que se empieza por casa ¿Qué quiere decir eso? Que los principales en representar que somos una ciudad amigable tenemos que comenzar por la parte del municipio. Es decir, que entre nosotros, entre los colaboradores del municipio, tenemos que manifestar que somos amigables unos con otros. Eso se conlleva a la parte de la gratitud, ¿verdad? Pero vamos a conocer cuáles son los valores con los cuales ya están plasmados en este gobierno.

Uno de ellos es la legalidad. Nadie por encima de la ley, el estado de derecho es la base de la igualdad, respeto a los derechos humanos. Ese es uno de los valores característicos de este gobierno.



La otra es la honestidad, pulcritud en el manejo de los recursos, rendición de cuentas y transparencia. Y el tercero, diálogo, capacidad de política para llevar acuerdos, capacidad deliberativa para planear las diferencias y tomar decisiones. Esos son los valores con los cuales contamos en este actual gobierno.

¿Cuáles son partes de esta estrategia? Se busca que los servidores públicos municipales participen en una dinámica de consulta interna para elegir de manera parcit... (participativa) muy bien, a la cuenta de tres, una, dos, tres. Muy bien, de eso se trata, que todos participemos, ¿ya ven? Los valores que consideren más representativos en este ayuntamiento. ¿Cuál es la metodología de esta propuesta? Pues que a través de la Oficialía Mayor Administrativa y de Gestión Humana, se invitará a todas las dependencias municipales a participar en esta actividad. Dos, se les enviará una encuesta a través de alguna plataforma digital, la cual contendrá una lista de valores clave, dentro de los cuales el servidor público elegirá cinco valores que consideren más importantes para el ayuntamiento. Tres, los valores más votados se convertirán en los valores institucionales del Ayuntamiento de Puerto Vallarta. Pero ahí surge una pregunta, ¿cómo Marcia? ¿Y entonces quiere decir que la propuesta es quitar los que ya se tienen? No, la propuesta es que entre los mismos colaboradores del municipio propongan cinco más, ¿verdad? Y que esos cinco más que se añadan son los que vamos a llevar a la práctica, principalmente en el municipio, para posteriormente poderlos plasmar a la ciudadanía.

¿Y en qué consiste esto? Bueno, sería principalmente, yo no puedo dar algo que no conozco, ¿verdad? Entonces, primero es que me lo den a conocer, primero saber en qué conlleva este valor, cuáles son sus beneficios, cuáles son sus ventajas y para ello son dar capacitaciones. Estas capacitaciones van dirigidas a servidores públicos municipales, las cuales buscan fortalecer la ética, el compromiso y la calidad del servicio público a través de una capacitación en los valores seleccionados como representativos del Ayuntamiento de Puerto Vallarta. ¿Cuál es el objetivo? Pues el objetivo es comprender el significado y la aplicación práctica de los valores institucionales en el servicio público.

Dos, fomentar el compromiso individual y colectivo en la ética pública. Tres, generar ambientes laborales respetuosos, eficientes y centrados en el bien común. Y el siguiente, vincular los valores con la atención ciudadana y la toma de decisiones administrativas, ¿verdad? En resumen de esto, yo creo que todos los ciudadanos nos lo van a agradecer, regidoras ¿Cuál es la intención de todo ello? Que tratemos bien a la ciudadanía y parte de estos valores es lo que nos permite siempre estar bien y de buenas, ¿verdad? Las capacitaciones comunitarias, ¿cuáles serían? Bueno, pues busca fomentar una cultura cívica basada en valores en la población vallartense mediante talleres y actividades formativas en espacios comunitarios. En el principio hablábamos que la idea es capacitar a la parte del Ayuntamiento, pero también en esta es capacitar a la comunidad, ¿verdad? ¿Cuál es el objetivo de que capacitemos también a la comunidad acerca de estos valores? Bueno, pues el primero es promover la reflexión sobre la importancia de los valores



en la vida cotidiana. Dos, generar habilidades prácticas para la convivencia, el respeto, la empatía y la participación. Tres, involucrar activamente a las familias, jóvenes, adultos mayores y líderes comunitarios en la transformación social. Y en la siguiente, establecer redes de multiplicadores ciudadanos de valores.

Y también asimismo se propone una campaña mediática, es decir, una cosa es la información, pero también es muy importante lo visual. Hay quienes aprendemos a través de lo visual, a través de lo visible, a través de los colores, a través de las imágenes. Entonces, esta campaña mediática es la difusión en los valores institucionales, en las oficinas gubernamentales, mediante carteles con mensajes visuales permanentes colocados dentro de las oficinas municipales, en la página oficial y redes sociales del gobierno municipal, con apoyo de la dirección de comunicaciones y se publicará una vez a la semana un post relacionado con el valor del mes.

Por ejemplo, regidora Chuyita, dígame un valor, dígame uno, uno que usted dijera, este valor lo puso la regidora Chuyita.

Regidora María de Jesús López Delgado, Colegiada.- Buenas tardes a todos y a todas. Pues tenemos muchos valores en donde, pues también tenemos un ejemplo muy palpable de nuestra presidenta Claudia Sheinbaum, donde nos dice los valores de no robar, no mentir y no traicionar. Entonces, esos valores son muy importantes para que la ciudadanía pues siempre tenga conciencia de cómo debemos de vernos, vernos todos llenos de ese amor y tratarnos con ese amor.

Regidora Marcia Raquel Bañuelos Macías, Presidenta de la Comisión.- Es no robar, no mentir y ¿cuál es el otro? No traicionar. Ok, por ejemplo, vamos a elegir uno de estos tres, vamos a elegir uno. No traicionar, ¿le parece? Entonces, la idea de todo esto es que una vez a la semana, dependiendo cómo nos lo pongan ellos, van a hablar frases de no traicionar.

¿Qué provocaría el traicionar? ¿Cuáles serían las ventajas de traicionar? Todo a través de mensajitos, de videos. ¿Qué pasaría si tuviéramos una ciudad que no traicionara? O sea, sería esa parte mediática en la cual en lo visible se estuviera llevando a cabo, pero también con mensajes. ¿En qué sentido? Con carteles. ¿De dónde sacamos esto, Marcia? ¿Es algo nuevo que se va a implementar? No, es algo ya patentado por escuelas, hay escuelas que ya lo están llevando a cabo y logran crear como tal una comunidad, unos niños, unas familias con principios, con valores. ¿Que qué creen? Que a veces los mismos niños nos enseñan que cuando ya vamos a querer mentir, ¿verdad? Y que, mamá, recuerda, no traicionar. ¿Verdad? Eso es lo que se lograría y a esto lo que conlleva esta parte de la publicidad.

Otro también, yo veo que están aprovechando la parte de la publicidad en los transportes públicos para muchos mensajes de la parte del gobierno. Parte de esto es también difundir estos valores institucionales mediante mensajes visuales atractivos colocados en las unidades de transporte público, porque eso también nos permite visualmente estarle recordando a

nuestra mente no traicionar. ¿Verdad? Los lugares sugeridos pues serían... Ah, perdón. Después de ello, para concluir con esta campaña como tal de valores, la idea es hacer un rally familiar.

Este tendrá como objetivo reforzar la práctica y el aprendizaje de los valores, tanto institucionales como valores comunitarios, mediante una actividad lúdica e integradora para familias vallartenses ¿Cuál es la idea de este rally? Que lo que aprendimos durante estos meses, ahora a través del juego, porque esta es otra manera de poder aprender a través del juego, podamos recalcar eso que hemos aprendido, pero lo haremos a nivel familiar y también lograremos una convivencia como tal y sobre todo divertirnos. ¿Verdad? Los lugares sugeridos serían el Malecón de Puerto Vallarta, el Parque Lázaro Cárdenas y la unidad deportiva Agustín Flores Contreras.

¿Acabamos? Ok, esto es el resumen de lo que nos hemos venido sentando en mesas previas, de hecho, aquí está la licenciada Yazmín que se acaba de integrar, muchas gracias por asistir, denle un aplauso también y pues como ella sabe, Karinita también, Mariana y entre otros más que nos hemos estado reuniendo hasta llegar ya como tal a esta organización y a esta conclusión y lo que pretendemos ahora es presentárselas primeramente a ustedes regidoras para que formen parte de esto, para que se sumen a esta campaña de valores. Sé que ustedes, en especial ustedes dos, son mujeres que militan los valores, no es que apenas vayamos a trabajar en ellos, sino que ustedes ya se mueven por valores, así es que yo veo que no tendrían algún problema en abrazar esta campaña de valores, sino al contrario, sumarse a ellos ¿Verdad? Y que el día de hoy ¿qué les parece si entre los que estamos aquí aportamos? Ya en una habíamos aportado, ¿se acuerda? hasta usted también hicimos una lista, si gustan, porque hay algunos nuevos, aportamos esos valores, pero nosotros no vamos a decir cuáles valores serían, sino que estos valores, como lo mencionaba ahí, es también preguntar a todo el municipio a través de unas encuestas digitales, para que ellos sean los que digan qué valores les gustaría, qué valores y el que saque mayor calificación de valores, pues esos serían los cinco que se van a añadir, ¿verdad? Así es, entonces también me gustaría que pusiéramos a votación, porque tenemos invitados, que pusiéramos a votación compañeras regidoras, a otorgarles el uso de la voz a los que tenemos aquí presentes, a nuestros invitados, por lo cual someteré en votación económica el sentido de su voto, quienes estén a favor, a favor de levantar la mano.

Votos a favor	3
Votos en Contra	0
Abstenciones	0

Con 3 (tres) votos a favor, 0 (cero) en contra y 0 (cero) en abstención, queda aprobado por mayoría simple.

A alguien principalmente me gustaría darles el uso de la voz a nuestras regidoras y posterior de ello, si alguien de los aquí presentes les gustaría el

uso de la voz, pues nos lo hacen saber levantando la mano. Principalmente a una de ustedes dos compañeras ¿les gustaría aportar algo? Adelante.

Regidora María de Jesús López Delgado, Colegiada.- Primeramente quiero felicitarte, regidora Marcia, por esta campaña de valores, porque sí es muy importante y más ahorita en la actualidad como estamos y sí me gustaría hacer equipo y unirme a esta campaña, más que nada fomentar, empezando con el número uno, con las familias. Haciendo, como nos estás diciendo, en la unidad deportiva Agustín Flores Contreras, hacer esa convivencia familiar en el deporte. Y pues sí, hay muchas opciones para fomentar esos valores que poco a poco pues los iremos viendo y aparte, si ya vamos a hacer encuestas con la ciudadanía, pues es muy importante que la ciudadanía pues también dé pues su punto de vista y que con ellos nosotros trabajemos, eso para mí sería muy bueno tomar en cuenta la ciudadanía, porque para eso estamos aquí, para atenderlos y para que ellos nos expresen sus necesidades y mi apoyo total y estoy aquí para eso, para trabajar en equipo, es cuánto.

Regidora Marcia Raquel Bañuelos Macías, Presidenta de la Comisión.- Muchas gracias, regidora Chuyita. ¿Usted gusta abordar? Adelante.

Regidora Erika Yesenia García Rubio, Colegiada.- Hola, buenas tardes a todos. Pues muchísimas gracias por estar aquí abrazando este proyecto, porque sabemos que el ejemplo arrastra y somos ejemplo de ello. Tenemos que poner el ejemplo a nuestros niños, a nuestros jóvenes y claro, por qué no también a los adultos, a veces es importante también. De la postura de nuestra Comisión de Recreación y Deporte y de Juventudes nos sumamos totalmente, sabemos que el estar activos es una bendición, cuenta con nuestro apoyo y todas las ideas y todo lo que sume para nuestro Puerto Vallarta, está totalmente nuestro apoyo. Muchas felicidades, sé que es un proyecto muy bueno y pues viniendo de su trinchera, regidora, es más que más, gracias.

Regidora Marcia Raquel Bañuelos Macías, Presidenta de la Comisión.- Muchas gracias y sí la vamos a necesitar para el rally. Muy bien, pues pasamos al lado de los invitados ¿Por dónde comenzamos? Adelante.

C. Alfonso Sanjuan Mora, Jefe de Vinculaciones con Asociaciones Civiles y Religiosas, Invitado.- Muchas gracias y de nuevo felicidades. Yo sí quisiera participar en lo que es actividad integradora para la familia. Nos hemos dado cuenta que en las familias están presentes y a la vez hay mucho ausentismo. Todos estamos inmersos en lo que es la tecnología, celulares. Una actividad que propongo, regidora, sería regresar a aquellos tiempos en que estábamos ocupados en actividades que nos hacía más solidarios, nos hacía más unidos, por ejemplo, una competencia, qué le parece de trompo, yoyo, en la cual dejemos un ratito el celular para hacer una actividad en la cual físicamente vamos a activarnos, porque al parecer dice uno el yoyo, sin embargo es cuando menos estás haciendo actividad y no estás acostado en la cama viendo el celular. El famoso shangai, se acuerdan del shangai, del palito que corría uno y nos hacía de alguna manera activos.

Ahorita, desgraciadamente, nos está ganando el conformismo, el estar en la cama con el celular y las enfermedades nos están acabando. Lo que es la diabetes, estamos ahorita muy altos, de acuerdo a los índices, la falta de actividad nos está dañando. Y sobre los valores, en el ayuntamiento, pues qué bueno que empecemos a trabajar con eso, dando el ejemplo, dando el ejemplo y diciendo, viene un cambio, queremos hacer esto, queremos cambiar.

Entonces, sería mi aportación regresar a los juegos de antes y verán, por ejemplo, el balero. Es una actividad también mental, para colocar la base en el balero, es actividad mental. Entonces, de alguna manera vamos a mantener a nuestros hijos ocupados en algo que se puede distraer y no puede ser celular, gracias.

Regidora Marcia Raquel Bañuelos Macías, Presidenta de la Comisión.-

Muchas gracias y es muy cierto lo que comentaba, antes aunque tuviéramos, yo creo que en ese entonces aunque tuviéramos celular preferíamos jugar verdad y luego justamente ayer estábamos platicando acerca de eso, cuál era el celular de antes, cuando ya nos teníamos que meter .. “ya métete” verdad, nos gritaban, y en el tiempo de lluvias era estar afuera, bañándonos en la lluvia, qué tiempos aquellos.

Pero yo creo que esos tiempos de aquellos, aunque hemos estado evolucionando, creo que también los podemos dejar como un legado y creo que los podemos traer a este presente para efectivamente poder desarrollar esa parte cognitiva, pero sobre todo también el poder crear un vínculo con los papás que a veces trabajamos todo el tiempo. Y yo creo que esta parte de esta iniciativa también va a ayudar a crear ese vínculo con las familias. Muchas gracias por su aportación. ¿Alguien más que guste aportarnos para añadir a lo que acabamos de exponer? Adelante.

Lic. Fabricio Gómez, Representante de Accionando Familias A.C.,

Invitado.- Yo sí, primero quisiera hacer un énfasis en algo muy importante. Vallarta es reconocido como una ciudad amable, es el reconocimiento, pero va de la mano con lo que representa el gobierno, porque este gobierno se está dando a conocer por un valor muy importante que es el gobierno, el gobierno del bien, ahora bien, dice un dicho muy tradicional y muy mexicano, el buen juez por su propia casa tiene que iniciar, entonces, no podemos ser, aunque no soy parte del ayuntamiento, pero estamos ahorita aquí en una mesa de trabajo del ayuntamiento, de una comisión, no podemos ser luz allá afuera, no podemos ser luz allá afuera sin ser luz aquí adentro, entonces, yo creo que de la mano a lo que se lleva, primero impregnar adentro, capacitar a cada una de las dependencias.

Si hacemos una encuesta, ahora no se trata de echar la bolita o culpas a gobiernos anteriores, no, no, no, no, pero yo creo que se tiene que trabajar con el servidor público, con el funcionario, porque se le tienen que introducir todos estos valores que tú estás manejando y que sepan todos que se es una familia, que aparte de que somos familia y tenemos nuestras propias



familias, el gobierno, el ayuntamiento es una familia y en las familias hay estirones y jalones. Ahora hay otra cosa muy importante dentro de la visión, la visión normalmente la establece, se está estableciendo la visión, pero si esa visión no se impregna a cada uno de los ciudadanos o de los servidores públicos, de nada, no podemos andar allá afuera sin trabajar primero adentro, o sea, la visión primeramente se tiene que impregnar adentro. Entonces, igual que los regidores ustedes y que todos los invitados a esta mesa de trabajo, nos sumamos y si en algo podemos aportar, aparte de nuestra presencia, pues aquí estamos.

Y agradecer a cada uno de nosotros, de los que estamos aquí, por esta iniciativa que, como algunas que he estado escuchando, va a cambiar mucho a Puerto Vallarta, porque no se trata solamente del gobierno, sino se trata de Vallarta. Y gracias a todos.

Regidora Marcia Raquel Bañuelos Macías, Presidenta de la Comisión.-

Muchas gracias. La visión es muy importante porque es lo que nos permite ir hacia un mismo rumbo, ¿verdad? Qué les parece si esta visión, para no entrar en controversias, que la pongamos que sea Vallarta, que todos caminemos por un Vallarta con valores, ¿verdad?, ok ¿alguien más? Adelante.

Lic. Jorge Delgado Hernández, Rector Universidad Éxito, Invitado.-

Buenas tardes a todos. Gracias, regidores, regidoras, por esta oportunidad que nos dan de ser parte de lo que está sucediendo en Vallarta. La vez pasada que tuvimos la oportunidad de estar aquí, yo compartí tres valores como propuestas, pero quisiera ahondar un poquito desde lo que yo propuse para ver en la práctica cómo se vería esto reflejado.

Yo hablé de tres valores, hablé del valor del honor, el valor de la gratitud y el valor del servicio. Y solamente para reforzar lo que la regidora Marcia nos estaba compartiendo, quiero compartirles cómo se traduce, qué despierta y cuál es la contraparte de no aplicar estos valores, porque lo que la regidora decía era que de nada nos sirve tener valores de los cuales se habla, pero que no se conocen y por lo tanto no se ponen en práctica. Entonces, por ejemplo, el honor se traduce en una cultura de integridad y respeto, esto se traduce también en ética pública, cumplimiento de la palabra y liderazgo con autoridad moral.

¿Qué despierta o qué podría esto despertar en los vallartenses? Confianza, respeto ciudadano y sentido de pertenencia. ¿Cuál es la contraparte de no fomentar el honor? Cuando se pierde el honor, el liderazgo se convierte en manipulación o abuso de poder. La gratitud fue el segundo de los valores que propuse, esto nos habla de cultura de reconocimiento y humildad.

¿En qué se traduce? En valoración del trabajo de todos, desde el barrendero, que creo que podríamos agradecer el trabajo que hacen las personas que están dando su servicio en las calles, que comúnmente se menosprecian mucho, hasta el empresario. Políticas públicas que escuchan y devuelven.



¿Qué despierta en los vallartenses? ¿Qué puede despertar? Unión, sentido de propósito compartido y responsabilidad social.

¿Cuál es la contraparte de no ser agradecidos? La ingratitud genera desdén por la historia, olvido del esfuerzo ajeno y soberbia en la función pública. Y finalmente propuse el servicio como parte de los valores a impulsar y esto genera cultura de entrega y propósito. Se traduce en gobernar con vocación, pensar en el pueblo antes que en la popularidad.

¿Qué puede despertar en los vallartenses? Una nueva clase de liderazgo colaborativo y empático. ¿Cuál es la contraparte de no enseñar este valor? Sin servicio el poder se vuelve tiranía y el funcionario se convierte en dueño del pueblo en lugar de servidor del mismo. Entonces creo que estos valores y cualquiera que sea, porque también soy muy participe de que se participe al pueblo, pero cualquiera de estos valores, cualquiera que sea, valdría la pena revisar cuáles son los efectos que podrían ocasionar en Vallarta. Así que esa sería mi participación y pues obviamente todo mi apoyo.

Regidora Marcia Raquel Bañuelos Macías, Presidenta de la Comisión.- Muchas gracias. ¿Alguien por acá?

Mtra. Margarita Yazmín Cerón Vega, Representante Colectivo PV, Invitada.- Hola, buenas tardes, mi nombre es Yazmín. Primero que todo agradecer por la invitación y muchas felicidades por esta iniciativa que se está logrando realizar, claro que desde las juventudes nos sumamos a difundir y a la participación de estas actividades y sobre todo a las estrategias que se están haciendo desde que el mismo gobierno participe a que cada valor se llegue a realizar y sobre todo a la actividad final que es la que nos gustó a todos yo creo, que es integradora para que toda la familia participe, los jóvenes, los niños, los adultos mayores y todo.

Y aportando a lo que comentaba el señor Alfonso, una de las actividades que también podríamos llegar a sumar son juegos o dinámicas que tengan que ver con el liderazgo, la comunicación y sobre todo el trabajo en equipo para que estas familias, pues al final somos un equipo y entonces que podamos trabajar en esto para que podamos llegar a sumar y todo a partir de los valores y que de esta forma también podamos llegar a hacerlo desde, me gustó lo que comentó, sobre el sentido de pertenencia, entonces ojalá que podamos realizar todas las actividades para que todas las familias participen y que les guste y que podamos llegar a que tomen estos valores con mucho sentido. Y pues nada es todo, muchas gracias.

Lic. Judith Urióstegui Figueroa, Coordinadora General de Secretaría General, Invitada.- Pues nuevamente me sumo a las felicitaciones porque esto es muy importante, necesitamos comprender que si no hay valores, si no comprendemos la importancia de tener una visión, una meta, ya llegamos y yo creo que nadie se siente satisfecho en el lugar donde estamos, tenemos una meta en común y me gusta porque aquí estamos todos representando un área importante de nuestra sociedad, cuando el señor Alfonso propone y esta niña secunda las cuestiones con los jóvenes, yo digo



aquí están también representados quienes pueden llevar adelante esto, pero también veo que hay líderes aquí, académicos, directores académicos, directores, rector de universidad, es tan importante porque se optimiza el tiempo y el trabajo cuando se pone en manos de los expertos, quienes pueden hacer llegar mucho más rápido a los jefes de familia e incluso a otros líderes sociales para que esta información corra rápido. Así que entre más rápido nos pongamos de acuerdo en esta mesa de trabajo de puntualizar cada cosa y cada uno de nosotros haciendo la parte que nos corresponde, en el deporte, en la educación, con los jóvenes, en absolutamente todo lo que se está representando en esta mesa, entre más rápido puntualicemos y corramos con esta información, más rápido se va a poner en práctica y yo creo que antes de que termine el trienio vamos a poder ver un avance, yo creo que así como una mentira repetida muchas veces a la persona se le hace verdad, una verdad recalcada y recalcada, somos una ciudad amigable, somos una juventud exitosa, somos personas pensantes, una verdad constante, constantemente repetida va a derivar en un nuevo renacer del puerto, en una nueva identidad en cada uno de nosotros los servidores o los ciudadanos en cuestión, los niños. El día de ayer, anterior, estábamos justamente en otra mesa de trabajo de aquí mismo del ayuntamiento hablando del futuro brillante de los niños y aquí se encuentra incluso la persona que dio cifras reales acerca de que somos una nación con el 70% de obesidad en niños, regidora de deportes, jovencita, 70% de obesidad y daba una cifra que se estrujó mi corazón porque dijo, esta será la primera generación que según las estadísticas los padres enterrarán a sus hijos, en un qué, en un desorden de la naturaleza y todo tiene que ver con qué, al final con el ocio, todo tiene que ver con los distractores y es verdad, las redes sociales aunque tienen un gran poder y en este caso los pudiéramos utilizar para difundir más rápidamente lo que queremos hacer llegar, se ralentiza, se vuelve el veneno para la sociedad y para las familias, especialmente para jóvenes y niños, se está convirtiendo en un arma mortal en contra de ellos.

Se me hizo muy alarmante, muy triste, no me encantaría que eso pasara delante de mis ojos sin que nosotros con ese granito de arena, como decía Chuyita hace un momento, la regidora, decía un granito de arena, pero saben una cosa, el granito de arena metido en una ostra correcta se convierte en una perla de gran precio, entonces nuestra aportación aquí en la sociedad, aunque fuera un granito de arena, se va a convertir en algo de alto valor, muchas gracias.

Regidora Marcia Raquel Bañuelos Macías, Presidenta de la Comisión.-

Para antes de que hable, justamente la dejé al último como estrategia, no por ser la última, sino porque es la más importante, como directora de Educación, la educación es muy importante y muy fundamental y la educación, ahora sí que el conocimiento da poder, ¿verdad? Y el hecho de que tanto a nuestros niños como a nuestros papás les podamos dar este conocimiento, pero estas facilidades de poder aprender en la multiforme y gracia que todos aprenden nos va a ayudar en todos los sentidos, por eso me gustaría hacerle la invitación para que a través de su dirección podamos llegar a las escuelas.



Sé que es un poquito complicado en el tema, si a veces cuando hacen el de escuela para padres, los papás casi no van, pero no se preocupe, déjenmelo a mi creatividad y la idea es ser creativos para lograrlo y ver también cómo a través de las escuelas podemos implementar estos valores, ¿por qué? Porque aunque a lo mejor las escuelas son federales y a lo mejor no tenemos, pero están dentro de un municipio y se rigen también bajo la convivencia de este municipio, la idea es que ellos se puedan visualizar con estos valores, pero que los puedan patentar también y se puedan reflejar en su estilo de vida, por eso le quiero hacer esta invitación para que también desde su trinchera se pueda sumar a esta iniciativa, adelante.

Mtra. Laura Adanely Caro Romero, directora de Educación Pública,

Invitada.- Buenas tardes. Agradecerle regidora la invitación. Bueno, pues ahorita que observo todo este valioso trabajo, pues me llama mucho la atención y pues la verdad me motiva mucho ver cómo ya hay plasmado un trabajo que la verdad cuando yo observo que se quiere trabajar primero desde casa, como ya lo mencionan, yo de la parte que es como dirección que nos hicieron a partir de enero, nosotros hemos estado trabajando indirectamente dentro de nuestra dirección en algunos valores, por eso me reía y decía, mira, creo que pensamos varios igual, no podemos dar lo que no tenemos, porque yo siempre les he dicho al personal que está dentro de la dirección de Educación, somos educación y tenemos que proyectar esa educación hacia todas las personas que vienen, porque no nada más vienen maestros, vienen padres de familia y viene la comunidad en general y tenemos que ser amables, porque no nada más Vallarta tiene el sello de amable, pero pues sí, somos la ciudad amigable, pero realmente lo somos o nada más de palabra. Eso lo he estado trabajando desde que yo llegué a esa dirección, que me dieron esa encomienda y bueno, ahorita que lo veo es algo que a mí me motiva, porque es una lucha del día a día, yo les digo a los muchachos, vamos al Seguro Social y parece que los eligen, esta sí tiene el perfil para estar de asistente y tal cual nos atienden, pero sí bonito a todos. Entonces, eso es lo que a mí no me gusta y yo les decía, como nos gusta que nos atiendan, es como debemos de atender.

Entonces, a mí me encantó esa parte. En base a los valores, hace muchos años, mi cabeza daba vueltas, bastantes años, yo en la educación tengo 31 años de servicio y hace bastantes años había un calendario de valores que nos daban en las escuelas y ese calendario de valores lo trabajábamos día a día, un valor, por ejemplo, el valor de la amistad era por mes, lo ponían por mes y ese valor, no, nos daban un calendario, por eso ahorita que decía la regidora, vamos lo instituyendo por municipio y sí se puede. Ese valor venía febrero, el valor de la amistad, pero por día traía una frase, entonces los niños tenían que trabajar esa frase por día, nos lo daban en grande, nos lo daban del gobierno federal, se imprimían y yo creo que si buscamos regidora la manera de sacar esos calendarios, pues hay que ver cuántos grupos tenemos en el municipio y pues buscamos la manera de que salgan de ahí de la dirección y ver a través de una requisición, pues creo que abonándole a que los niños de alguna manera lo aprendan, fue una manera de que los niños trabajaron los valores y fueron tres años que nos los entregaron y se abonó mucho y trabajábamos esa parte y se veía reflejado en la escuela, en



la casa y en todos lados, a los niños toda esa parte se absorbía y ese granito que decía usted, sí se veía reflejado y al final de cada mes las maestras, pues ellas se daban la forma de que terminaban el mes y hacían un convivio cada mes con algo o una actividad donde cerraban ese mes y era algo muy bonito en las escuelas y los niños lo transmitían a las casas, mes con mes con mes.

Entonces sería pues buscar la forma de hacer ese calendario, déjeme ver si por ahí tengo uno, debo de tener algo, voy a buscar y se lo voy a traer para que lo retomemos, a lo mejor hay que hacer algunos cambios, lo modificamos y le ponemos un poquito de lo que vaya saliendo en esa encuesta, que ya se trae ahí y le damos algún giro con lo que nosotros queramos ver, pero ese calendario fue un éxito en el tiempo que se trabajó y fue un abono muy bueno. Entonces, pues yo me sumo totalmente y te agradezco, regidora, la invitación y pues estamos a la orden, en lo que podamos apoyar, cuente con nosotros al 100% y pues estamos en la mejor disposición, muchas gracias.

Regidora Marcia Raquel Bañuelos Macías, Presidenta de la Comisión.-

Muchas gracias, ya ve, no me equivoqué, por eso la dejamos al final. Bueno, pues primero quiero agradecerles, quiero agradecerle a cada uno de ustedes por sus aportaciones, porque la calidad de vida de cada uno de los ciudadanos se refleja justamente en nuestros valores y creo que lo mejor que este gobierno quiere es mejorar la calidad de vida en cada uno de nuestros ciudadanos. Así es que gracias por estar comprometidas, regidoras, gracias directora, gracias a cada uno de ustedes, pero también gracias a la ciudadanía que se compromete a mejorar su calidad de vida con este gobierno del bien.

5. ASUNTOS GENERALES.-----

Regidora Marcia Raquel Bañuelos Macías, Presidenta de la Comisión.-

Así es que pues continuando con el desahogo de la orden del día, como punto número 5 (cinco) tenemos asuntos generales. ¿Va a comentar algo? Ah, adelante.

Lic. Jorge Delgado Hernández, Rector Universidad Éxito, Invitado.-

Perdón, algo que me gustaría ofrecer, si me lo permiten, es en mi capacidad de poder entrenar para poder pasar la voz a los diferentes entes y las capacitaciones, con mucho gusto, con lo que yo represento, la gente que tengo, pudiéramos dar esas formaciones sin ningún interés económico de nada, simplemente como un servicio a la comunidad.

Regidora Marcia Raquel Bañuelos Macías, Presidenta de la Comisión.-

¡Doble aplauso! Pues muchas gracias porque justamente yo creo que si algo se detiene en el municipio es la falta de recursos, ¿verdad? Entonces que no sea un pretexto la falta de recursos para mejorar la calidad de vida de todos los ciudadanos, agradecemos de verdad esta aportación que hace al municipio de Puerto Vallarta, pues yo creo que aquí las regidoras, mis compañeras, a favor ¿verdad? A favor, muy bien, lo aceptamos, muy bien.



Muchas gracias, eso va a ser de suma importancia y quería comentar algo, adelante.

Mtra. Karina Yusmara Noriega González, Invitada.- Hola, muy buenas tardes, como ya lo comentaba la regidora Marcia, para mí es un honor estar aquí con ustedes y sobre todo ser la voz de los estudiantes, soy maestra de secundaria, a nivel secundaria y a nivel preparatoria y cada vez que enseñamos nosotros a los chicos sobre el gobierno, la ciudadanía, siempre se observa esta barrera, esa diferencia, tú eres gobierno y tú eres ciudadanía y creo que tomar en cuenta esta estrategia va a venir a quitar esa barrera y en cambio viene a unir, la recuperación de valores es importante que la tengamos, es cierto, desde casa, pero si yo le puedo llegar a mostrar a los chicos que viene desde adentro, desde el gobierno, desde que ellos quieren recuperar esta estrategia de valores, cortar esas barreras y diferencias que hay entre gobierno y ciudadanía y unirnos en la práctica, vamos a llevar, yo creo, como dice en la misión, a una ciudadanía más justa, más solidaria y sobre todo más humana, con valores y de igual forma me uno a la capacitación, si requieren mi presencia, con mucho gusto.

Regidora Marcia Raquel Bañuelos Macías, Presidenta de la Comisión.-

Muchas gracias, claro que la vamos a requerir y el Tesorero se lo va a agradecer. Adelante.

C. Alfonso Sanjuan Mora, Jefe de Vinculaciones con Asociaciones Civiles y Religiosas, Invitado.-

Muchas gracias. Asuntos generales, si me permiten, ya las regidoras, ya platique con ellas, la jefatura, también usted licenciada, la jefatura trae un proyecto un poco ambicioso que es impulsar el festival de la familia, ¿en qué consiste?, en hacer carros alegóricos alusivos a los valores familiares, estamos viendo que hay mucha necesidad, estamos trabajando con un diálogo interreligioso, ya platicamos con, qué será, 20 pastores, 30 presbíteros, platicamos con algunos colegios para ver si es posible el día 11, sábado 11 de octubre, hagamos un desfile de carros alegóricos alusivos a los valores familiares, y el día 12 del mismo mes, al día siguiente, será un festival en Los Arcos, les comento, ya tenemos la autorización, ya tenemos el lugar aparte, estamos trabajando, vamos, confiando en Dios que esto va a funcionar, 11 de octubre sería el desfile y el día 12 sería el festival de la familia, en Los Arcos con payasitos y estamos viendo qué más podemos, incluso está dentro de eso, hacer competencias de baleros, de yoyo, o sea, entretener a la familia y unirlos, estamos trabajando, el pastor Fabricio, a ver si ya estamos aterrizando ese tema, estamos pidiendo que si pueden sumarse escuelas, ¿por qué?, porque impulsar los valores familiares va a generar mejores personas en la sociedad, recordemos que en la familia es donde nacen los valores o los fomentamos y desgraciadamente ahorita estamos dividiendo a la familia, estamos ahorita, el trabajo, el activismo, el individualismo nos está aislando, vivimos en una casa 10, pero estamos viviendo en una isla de 10, cada quien en su islita, entonces la intención es esa. Ya platiqué con la regidora Chuyita, dijo que adelante, todo el apoyo, entonces vamos a sumarnos, falta platicar con más regidores, platiqué con el regidor Víctor Bernal, falta platicar con los demás para mostrar el proyecto y que sea 11 y 12 de octubre,



la semana de la familia, ¿con qué?, con el eslogan, los valores familiares. Muchas gracias.

Regidora Marcia Raquel Bañuelos Macías, Presidenta de la Comisión.-

Así es, yo también le apuesto a la familia, en mi familia me enseñaron justamente lo que comentaba la regidora, no robar, no mentir y no traicionar, eso me lo enseñaron en casa y me lo reforzaron en la escuela, pero en el día a día de mi familia, ahí es donde los practicábamos, entonces creo que es de suma importancia volver a retomar esa parte, porque hoy en día lo que hemos evolucionado con los celulares, con el trabajo de que mamá y papá trabajan, los niños se quedan en la calle, se quedan con el vecino, la vecina y los valores están pasando por alto. Así es que muchas gracias, gracias por sumarse, gracias por abrazar, gracias por abrazar este proyecto también de aquí, de Alfonso, que va a ser de suma importancia para Puerto Vallarta, yo creo que se van a abarcar no solamente los valores, sino vamos a regresar a esa unidad familiar como tal y que eso logró distinguir que Puerto Vallarta sea amigable, así es que esa es la finalidad como tal.

6. CLAUSURA DE LA SESIÓN.-----

Regidora Marcia Raquel Bañuelos Macías, Presidenta de la Comisión.-

Y pues bueno, si no hay algún otro asunto en general que tratar, como punto número 6 (seis) y último, tenemos la clausura formalmente de esta presente sesión de la Comisión Edilicia Permanente de Calidad de Vida y Desarrollo Social, siendo las 13 (trece) horas con 7 (siete) minutos, del lunes 23 (veintitrés) de junio del año 2025 (dos mil veinticinco). Muchas gracias por su presencia, pero sobre todo por su participación, pero también por formar parte de esta comisión. Muchas gracias y que tengan una excelente tarde.

C. Marcia Raquel Bañuelos Macías
Regidora Presidenta de la Comisión Edilicia
Permanente de Calidad de Vida y Desarrollo Social.

C. Erika Yesenia García Rubio
Regidora Colegiada de la Comisión Edilicia
Permanente de Calidad de Vida y Desarrollo Social.

**Lic. María Magdalena Urbina Martínez
Regidora Colegiada de la Comisión Edilicia
Permanente de Calidad de Vida y Desarrollo Social.**

**C. María de Jesús López Delgado
Regidora Colegiada de la Comisión Edilicia Permanente
de Calidad de Vida y Desarrollo Social.**

**Ing. Luis Jesús Escoto Martínez
Regidor Colegiado de la Comisión Edilicia Permanente
de Calidad de Vida y Desarrollo Social.**

LA PRESENTE HOJA DE FIRMAS; CORRESPONDE AL ACTA DE SESIÓN DE LA COMISIÓN EDILICIA PERMANENTE DE CALIDAD DE VIDA Y DESARROLLO SOCIAL, CELEBRADA EL DÍA 23 (VEINTITRÉS) DE JUNIO DE 2025 (DOS MIL VEINTICINCO).-